

# BOLETIN OFICIAL

## DE FILIPINAS.



Sábado 4 de Junio de 1859.

Año X.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opcion gratis á un anuncio mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio dia. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Sultos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

Núm. 153.

### PARTE OFICIAL.

SECRETARIA GENERAL DEL GOBIERNO SUPERIOR DE FILIPINAS.—Los chinos radicados en estas Islas, cuyos nombres y números se espresan á continuación, han pedido pasaportes para regresar á su país: lo que se anuncia al público, en cumplimiento del artículo 20 del bando de 20 de Diciembre de 1849.

Tin-Guanco, núm. 13,038: Yap-Tooco, número 8,940: Chin-Chayco, núm. 11,990: Vy-Chiatco, núm. 14,979: Lao-Chongco, número 20,146: Ong-Tuaco, núm. 15,191: Sy-Jiapo, núm. 18,810: Tan-Tiangco, núm. 11,716: So-Gouco, núm. 11,886.

Manila 1.º de Junio de 1859.—Elizaga.

### SECCION MILITAR.

#### CAPITANIA GENERAL DE FILIPINAS.

ESTADO MAYOR.

Orden general del Ejército del 5 de Junio de 1859.

Por partes recibidos en esta Capitanía General del Escmo. Sr. Vice-Almirante General en Gefe de las fuerzas aliadas que operan en Cochinchina y del Coronel Gefe de las españolas se ha sabido que las tropas anamitas que molestaban desde sus fuertes y trincheras á las del campamento de Turon, han sufrido un escarmiento el día 8 de Mayo último, saliendo de él una fuerza de 750 hombres á las órdenes del Coronel de E. M. francés Mr. Regnaudt dividida en tres columnas, una de ellas compuesta de las compañías de Cazadores españoles de los Regimientos 1 y 3 con dos obuses de montaña á las órdenes del Teniente Coronel graduado Comandante de Artillería D. José de Cánovas. Otra columna de 500 hombres para atacar por la derecha formando parte de ella las compañías de Cazadores del núm. 2 y la 5.ª del 3 mandadas por el Capitan D. Juan Maohurat se puso á las órdenes del Teniente Coronel francés Mr. Faucon y la 3.ª á las del Coronel D. Bernardo Ruiz de Lanzarote subdividida en tres partes marchando en ella en union de las fuerzas francesas las compañías de Grana-

deros y 4.ª del núm. 3.—Roto el fuego á la madrugada por la escuadra aliada y por los fuertes, fué secundado por la Artillería rodada á la señal de una bandera amarilla enarbolada en el fuerte del Oeste, al mismo tiempo que verificaba su desembarque la columna de la derecha.—El enemigo contestó inmediatamente con un vivo y nutrido cañoneo y con fuego de fusil y falconete, causando algunos heridos por lo que salió el Escmo. Sr. Vice-Almirante con la columna del centro contra los fuertes del *Varadero nuevo*, el del *Cocotero* y del *Almacen de arroz* haciendo cesar el fuego de cañon y dividiendo la columna del Coronel Lanzarote para atacar por tres puntos, lo que se verificó con rapidez y valor montando bajo el fuego del enemigo un camino erizado de puas atravesando la primera línea y dirigiéndose á la segunda, al mismo tiempo que la columna de vanguardia tremolaba el pabellon francés sobre el fuerte del *Varadero*.—Apoderados los aliados de esta primera línea compuesta de las trincheras y fuertes del *Varadero nuevo*, y *Bateria de pedreros* siguió inmediatamente y de frente á la segunda formada por las baterías y fuertes del *Almacen de arroz* del *Cocotero* la *Pagoda* y la *Metrala*.—Apoyada la de la izquierda por la flotilla al mando del Teniente de navío D. José M. Tuero desembarcó atacando por el frente y flanco de la trinchera que desde el fuerte de las *tres troneras* se dirige á la batería de Claric y la atravesó persiguiendo al enemigo hasta espulsarlo de la tercera línea en cuya operacion pereció con gloria atravesado de un balazo el valiente Capitan de Cazadores del núm. 2. Don Juan Maohurat que mandaba la fuerza española en este ataque en el cual tuvo la columna aliada hasta 25 heridos la mayor parte de gravedad.—La fuerza al mando del Teniente Coronel Regnaudt y la 4.ª compañía del número 3 dirigida por el Coronel Lanzarote hicieron un movimiento convergente hácia la izquierda del fuerte del almacen de arroz donde retirados los enemigos de la primera línea presentaban una tenaz resistencia, pero tanto el Gefe francés como el Comandante del cuerpo de E. M. D. Miguel Primo de Rivera que dirigía el ataque de la fuerza española ante mil obstáculos y un fuego horroroso, animaron á

las tropas que sin titubear y conducidas con sus valientes Oficiales, lograron atravesar con los mayores esfuerzos la zona de puas, pozos de lodó y caballos de frisa bajo los tiros de falconete, fusil, granadas, piedras y cohetes arrojados por los cochinchinos, y llegando á la estacada asaltándola y derribándola á la vez se hicieron dueños del fuerte y de la segunda línea decidiendo completamente la huida del enemigo y habiendo tenido por nuestra parte entre franceses y españoles 8 muertos y unos 30 gravemente heridos.—La columna de la derecha en el interin rebasando la línea llegó al fuerte del mirador en el que se ondeó el pabellon aliado despues de tomar por retaguardia los fuertes y baterías hasta el punto de su desembarco.—El Escmo. Sr. Almirante situado en el fuerte de la pagoda ordenó á las nueve y media que se quemaran las obras y se clavase la Artillería de la tercera línea retirándose las fuerzas á la segunda.—El resultado de esta operacion ha sido la destruccion de estensas obras levantadas por el Ejército cochinchino y los pueblos de toda la provincia durante cuatro meses; el tomar y clavar mas de 40 piezas de Artillería muchas de grueso calibre, inutilizar centenares de fusiles y causarles segun noticias de los espías 100 muertos y 700 heridos habiendo tenido por nuestra parte además la sensible pérdida del Capitan Maohurat al Subteniente D. Francisco García herido de bala con fractura en el antebrazo izquierdo.—Se recomiendan eficazmente á todas las fuerzas aliadas que han tomado parte y prestado servicios en esta accion y en especial al Gefe de las fuerzas españolas el Coronel D. Bernardo Ruiz de Lanzarote así como al Teniente de navío D. José M. Tuero por las disposiciones que tomó en la parte que le tocaba; así como á los Capitanes de buques mercantes españoles D. Ramon Pozas, D. Celedonio Ansoleaga y D. Felipe Ramos que se presentaron en el campo acompañados de sus tripulaciones para prestar servicios con oportunidad y eficacia salvando y conduciendo heridos en medio del nutrido fuego-enemigo y haciéndose acreedores á que les diera las gracias el Escmo. Sr. General en Gefe. Igualmente se recomienda al M. R. P. Fr. Manuel Rivas de la órden de Sto. Domingo que solicitó asistir

á la operacion y lo verificó hallándose en el sitio del fuego con la serenidad y calma de un digno sacerdote, prodigando los ausilios espirituales y dirigiendo palabras de consuelo á los individuos de ambas naciones que se hallaban en su última hora.—Y de orden del Escmo. Sr. Capitan General se publica en la general de este dia la brillante jornada concluida por las fuerzas aliadas para conocimiento y satisfaccion de este Ejército.—El Coronel Gefe de E. M., José Ferrater.

Segun decreto del Escmo. Sr. Capitan General, mañana 4 del corriente celebrará consejo de guerra ordinario el Regimiento Infantería del Principe núm. 6 para ver y fallar los procesos instruidos, uno contra el soldado de cazadores Francisco Asumcion por robo de prendas y alhajas, y el otro contra el cabo 1.º europeo de la misma Luis Samper y Gil, por inobediencia á un sargento de su compañía en el acto de la revista de Policía. El consejo será presidido y constituido con arreglo á ordenanza, dándose por la plaza las órdenes necesarias al efecto; los oficiales francos de servicio concurrirán al consejo con arreglo á ordenanza.—Lo que de órden de S. E. se publica en la general de este dia para conocimiento del Ejército.—El Coronel Gefe de E. M., José Ferrater.

En cumplimiento de lo mandado por el Superior decreto que antecede del Escmo. Sr. Capitan General, se constituirá dicho consejo mañana á las siete de ella en el cuarto de banderas del espresado Regimiento bajo la presidencia del Sr. Coronel Teniente Coronel D. Domingo Vila y Bargas, concurriendo de vocales 4 Capitanes del mismo y uno de los Regimientos núm. 4 y 7. La misa del Espiritu Santo se dirá media hora antes en la Iglesia de Binondo por el Padre Capellan del de los acusados, sustituyéndole en caso necesario el del núm. 7.—De órden de S. E.—El T. C. S. M., José Carvajal.

Orden de la Plaza del 5 al 4 de Junio de 1859.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Teniente Coronel Comandante D. Carlos Pavia.—Para

= 64 =

y la esperanza que concibió de que no tendría que ver al Conde quizá en muchos años, la consoló un poco de no ver mas á Lindorf. No es llevadero el doble tormento de renunciar uno á lo que ama, y vivir con lo que aborrece: persuadida de que su firmeza la libraria de esta última desgracia, se sintió con valor para tolerar la otra. No le veré mas, decía, pero á lo menos tampoco veré á nadie; y podré acordarme de él en estos sitios que tanto amo. Sin embargo de su interior agitacion, adquirió bastante serenidad y fuerza para sostener la conversacion de la Canonasa, que á cada instante la preguntaba si no creía que viniese aquel dia Lindorf, y extrañaba mucho que no hubiera llegado temprano como lo habia ofrecido. A no ser su cortejada de vista, que se aumentaba mas y mas, habria advertido la turbacion de Carolina: que se ponía ya encendida, ya pálida; pero nada vió: continuó hablando únicamente de su querido Lindorf, de la mucha inquietud que la causaba su ausencia, y ofreció que si no se presentaba aquella tarde, enviaría al dia siguiente á saber si tenia novedad. Se retiraron en fin cada una á su cuarto, y Carolina pasó la noche como la anterior. Apenas hubo amanecido corrió al pabellon: llegó la hora de la cita, y Lindorf no llegaba: esperó mas de otra hora, que le pareció un siglo, y en la cual abrió y cerró veinte veces la portezuela y la ventana que daba al camino: iba sin cesar de una á otra, miraba hácia el lado por donde debia venir, alargando cuanto podia la vista: al cabo lo descubrió, y fué tal su agitacion y sobresalto, que tuvo que sentarse, y no pudo saludarle cuando entró sino inclinando la cabeza. Como quiera, reparando en su extremada palidez y abatimiento acabó de alterarse. Acercábase él temblando, y sin proferir una palabra, al llegarse á ella puso una rodilla en tierra, y presentándole unos papeles cerrados y sellados, y un retrato en su cajita.... «Recibid esto (la dijo con voz embargada, y todo trémulo): recibido de parte de un amigo. A Dios, Carolina, á Dios; sed feliz...» y besándola con respeto una mano, llevó el pañuelo á los ojos, y se echó fuera del pabellon.

Sin los papeles y la cajita que quedaron en su regazo se hubiera persuadido Carolina que aquella aparicion momentánea era un sueño, una ilusion. Lo siguió con la vista, absorta, yerta; y luego que desapareció se extendieron como

= 64 =

y el mas profundo silencio siguió á esta voz, ó mas bien á este grito. Carolina, toda trémula, se habia sentado y cubria su rostro con un pañuelo. Lindorf se paseaba apresurado. Casada! volvió á repetir dándose con el puño en la frente; y despues de otro rato de silencio:—No, no; es imposible, absolutamente imposible: me engaños, Carolina: os reis de un desdichado, cuya razon perturbais; suspended un engaño tan cruel, vos casada! decidme... sí, decidme que no lo estais.—Harto cierto es que lo estoy, le respondió con voz apagada.—¿Pero como vuestra amiga?...—Lo ignora: es un secreto, como ya dije.—Oh Carolina, Carolina! á que me ha arrastrado ese fatal secreto!... infeliz toda la vida!—Estuvo algunos momentos en una agitacion que se acercaba, á delirio: se sentaba, se levantaba, apoyaba la cabeza, contra la pared: todos sus movimientos tenían algo de furor.—Lindorf, amigo Lindorf, por Dios sosegaos. Pues qué! no soy yo mucho mas desgraciada?...—Vos desgraciada, Carolina!—Entonces superando el enternecimiento se deshacía en lágrimas, que aunque acerbas le aliviaron algo; pasados unos instantes pudo acercarse á ella, y decirle en tono menos inquieto: Explicadme en gracia, Carolina, ese misterio cuyo descubrimiento me quita el vivir. ¿Quién es ese inconcebible esposo, que puede abandonaros de esta suerte, y descuidar con tal exceso la mayor de las felicidades? Apenas podia hablar Carolina, pero animada al verlo mas sereno refirió sucintamente la historia de su matrimonio con un gran personaje de la corte, á quien no nombró por respeto al Conde; y callando cuanto podria indicarlo, dijo solamente que una repugnancia invencible á un enlace, al que se habia sujetado por obediencia, la obligó á pedir una separacion, á lo menos temporal: que se la habian concedido bajo condicion de no descubrir el secreto.—Quizá he faltado á una de mis obligaciones descubriéndolo: pero sabré á lo menos cumplir todas las demas por mucho que cuesten á mi corazon. A Dios, Lindorf: separémonos; huid de mi para siempre, y olvidad si podeis á la infeliz Carolina.—Que yo os olvide! que haya: repuso Lindorf: (cuyo rostro se habia despejado durante la relacion que acababa de oír). Ah! jamás, jamás!... Mi esperanza cobra aliento, y todavia me atrevo á volver los ojos á la felicidad.—Qué decis, Lindorf? el dolor extravía vuestra razon.—No tal; y aun puedo ser dichoso si os dig-

*San Gabriel.* El Comandante D. Pedro Ibañez, por adelantado.—*Para Arroceros.* El Comandante graduado Capitan D. Carlos Calderon.

**PARADA.**—Los cuerpos de la guarnición á proporcion de sus fuerzas. Rondas, Infante núm. 4. *Visita de Hospital y provisiones.* Caballería Lanceros de Luzon. Sargento para el paseo de los enfermos, Caballería Lanceros de Luzon.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

### TRIBUNALES.

Se anuncia al público que en los días 15, 16 y 17 del entrante Junio se sacarán á subasta en los estrados de este Juzgado, varios muebles y una finca de cal y canto situada en la calle de San Juan de Letran núm. 11 bajado el tercio de su avalúo ó sea el de 1,333 ps. 2 rs. y 13 cts. En los dos primeros días se hará el remate de los muebles y en el tercero se rematará dicha finca en el mejor postor. Oficio de mi cargo en la Alcaldía mayor 3.ª de Manila á 31 de Mayo de 1859.—Juan Nepomuceno Toribio. 1

En virtud de proveído del Sr. Alcalde mayor 3.ª de esta provincia, y á petición del caballero Síndico Procurador del Esmo. Ayuntamiento de esta Capital, se venderá en pública almoneda en los estrados de este Juzgado, en los días 4, 5 y 6 del próximo mes de Julio, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde el edificio del antiguo teatro de Binondo, con esclusión del pequeño camarín que servía de despacho de billetes, y sirviendo de tipo su costo en compra de seis mil cuarenta y un pesos. En los dos primeros días, se admitirán proposiciones y á última hora del tercero, se verificará el remate.

Manila 3 de Junio de 1859.—Pedro de Porras. 3

De orden del Sr. Alcalde mayor de la provincia de la Pampanga, se emplaza á D. Apolonio Gomez residente en el pueblo de Magalang, para que en el término de nueve días se presente á este Juzgado para responder á los cargos que le resulten en la causa núm. 960 que se instruye por delito de Sevisia, apercibido de estrados.

Bacolor y Junio 1.ª de 1859.—Angel Arceo.

### HACIENDA.

**TESORERIA GENERAL DE HACIENDA PUBLICA DE FILIPINAS.**—El día 3 del actual se abrirá el pago de la mensualidad correspondiente al mes de Mayo próximo pasado, de todas las clases pasivas á fin de que haya tiempo suficiente para que los interesados la reciban hasta el 8; fecha en que deberán quedar cerradas las respectivas nóminas, las cuales se abonarán en esta forma.

Días 3, 4 y 6, las de Monte-pío político, militar y alimenticias residentes en estas Islas y retirados del Resguardo.

El 7: las de los cesantes, jubilados y pensionistas de gracia residentes en estas Islas.

El 8: las pensionistas del Monte-pío polí-

tico, militar y de gracia, cesantes y jubilados residentes en la Península.

Manila 1.ª de Junio de 1859.—Antonio Morata. 1

Se anuncia al público, que el día 30 de Junio próximo á las doce de su mañana ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta la contrata de las obras de reparacion que necesita el cuartel y camarín que sirve de almacén y oficina de la Comandancia de bahía bajo el tipo en progresion descendente de ochocientos setenta y siete pesos y cinco cmos., y con sugesion al pliego de condiciones y presupuesto que obra unidos al expediente de su razon y que desde esta fecha están de manifiesto en la oficina del que suscribe. Los que gusten prestar este servicio presentarán sus proposiciones en pliego cerrado con arreglo al modelo que aparece al final del citado pliego de condiciones.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila á 30 de Mayo de 1859.—Manuel Marzano. 1

### SECCION RELIGIOSA.

DIA 4 DE JUNIO.

SABADO. San Francisco Caracciolo C. y Fund. y Sta. Saturnina Virgen y Mártir.

SANTO DE MAÑANA.

DOMINGO. Los Stos. Bonifacio y Sancho, Márt.

### SECCION EDITORIAL.

Hé aquí la estensa descripción que del sitio y pormenores de la sangrienta accion del día 8 del pasado Mayo, digimos ayer nos habia sido remitida por uno de nuestros corresponsales en el campamento de Turon:

«La bahía de Turon, dice está formada al N. y al E. por la Península, y al S. por el istmo de Thien-tchá. La primera montañosa y muy elevada, se halla cubierta de la cúspide á la base de una vegetacion espesa, aunque raquítica, que ha dado mucho que hacer á los aliados para abrir caminos estratégicos y formar esplanadas en que asentarse sus construcciones, pues á su llegada solo tenían los cochinchinos algunos fuertes sin mas via de comunicacion que mereciese nombre de tal que la del agua. La mayor parte de estos fuertes han sido restaurados á la par que se construían otros nuevos.

La montaña toca por su pié al mar y apenas deja por algunos puntos un estrecho arenal: solo en el arranque del istmo hace una entrada semicircular, que recogiendo las aguas de las laderas inmediatas forma un arrozal, habitado y cultivado antes por un pueblecillo, de que solo queda la pagoda aspillorada en que se aloja la guardia avanzada de nuestras posiciones, en extremo fuertes

aquí por la situacion topográfica y las baterías del fuerte Labbe y de los blockaus 1.ª y 2.ª.

El istmo es una lengua de tierra ó mas bien de arena, que tiene por su parte mas angosta unos 800 metros de anchura y forma, por el otro lado la bahía de Callao-cham. Bastante poblado á nuestra llegada por gentes en su mayor parte pescadores, ya reunidos en pequeños pueblos á la orilla del mar, ya esparramados junto á los puntos mas declives en que la humedad permitia el cultivo, forma un conjunto de arenales desiguales cuajados de sepulturas, unas con mausoleos, la mayor parte sin ellos: estas últimas tienen invariablemente por todo adorno un montoncito de arena de 1½ á 2 metros de largo por 1 de ancho y ½ de elevacion, rodeado á poco trecho por un círculo de la misma altura abierto frente á uno de los extremos: pocas veces se encuentran 2, 3 ó 4 montones paralelos dentro de una sola cerca y pequeños como para niños.

A medida que se aleja de la Península hácia el O. ensancha el istmo por ambos lados, formando las 2 bahías: junto á la de Cham-callao se encuentran las famosas montañas de mármol. Luego se estiene una hermosa llanura perfectamente cultivada y cruzada por el rio de Fai-fó, que se divide dando un brazo á cada una de las dos bahías y convirtiéndose en verdadera isla la Península con el istmo de Thien-tchá.

El brazo ó rio de Turon forma una pequeña isleta al dar la vuelta para dirigirse al N. y ofrecía el pueblo del mismo nombre sobre la ribera izquierda, cerca de la embocadura defendida por los fuertes del Este y del Oeste, bastante grandes ambos y construidos al estilo de Europa, aunque sin buenas reglas de fortificacion, ni bien situados: de ellos partía y aun existe una especie de camino cubierto hecho de arena y que recorre todo el S. de la bahía. Ocupados ambos fuertes como los del N. y E. del fondeadero á primeros de Setiembre próximo pasado acamparon los aliados en la parte mas estrecha del istmo mientras se empezaban las obras del fuerte Labbe y se hacia volar el del Oeste ó sea el de la orilla izquierda del rio: el del Este fué guarnecido y preparado con minas para volarlo tambien.

Esto tuvo lugar en la madrugada del 2 de Octubre mientras se retiraban las tropas hácia el N. al abrigo de las nuevas baterías.

Una flotilla de botes armados que debía recorrer la parte baja del rio como lo habia verificado ya en Setiembre quedó en la embocadura para proteger á los trabajadores que iban á recoger y transportar al campamento los materiales de las casas no quemadas que quedaban en Turon, abandonadas como casi todas las del istmo, pues solo algunos pescadores sucios y andrajosos permanecieron entre la Península y el fuerte del Este. Siempre han sido tratados como amigos y acuden á vender á nuestras tropas el pescado que recogen con sus barquillas de poco calado, construidas como un cesto, de un tejido embreado de caña análogo al hamacan de Filipinas.

Aunque se tuvo noticia en los primeros

días de Setiembre de la llegada á las piedras de mármol de 6 mil hombres de la guarnición de Hué, nunca se les apercibió en los paseos militares que se daban por el istmo, extendiendo las guerrillas hasta el rio y un montecito de arena, no muy distante de las piedras, llamado por los franceses las grandes dunas.

Apenas retirados al N. se dijo que rio arriba se construían brulotes para quemar la escuadra y se dispuso la expedicion que el 6 de Octubre remontó el Fay-fó y tomó y destruyó las baterías y estacadas que lo defendían en el punto en que se cruzaba con el camino de Hué (Kham-lé), sin hallar en su larga correría rastros de brulotes y si solo tropas uniformadas que huían por todas partes ante la fusilería y la metralla de los botes.

Notando que los cochinchinos habian vuelto á construir las baterías de Kham-lé y seguían bajando á cubierto de trincheras y nuevos fuertes y estacadas se mandó ocupar y componer el fuerte del Este para apoyar nuestra flotilla. De allí partían botes de ronda que subían hasta las dunas y se vieron un día cañoneados por los fuertes de Mi-thi y de Don-nay sobre la orilla izquierda: las funciones del 20 y 21 de Diciembre en que tomaron parte nuestros granaderos dieron por resultado su toma y destruccion.

Pero los cochinchinos con su terquedad y ayudados de los millares de paisanos trabajadores que encierra la provincia, volvieron á continuar su tarea; y á despecho de la oposicion de los botes, habian reparado ya en Enero las líneas de Mi-thi, cortado el rio á la altura de la isleta y construido un fuerte sobre esta y otro sobre las dunas en la ribera derecha, avanzando sus obras por la izquierda hasta ponerse en los almacenes de arroz del antiguo Turon á tiro del fuerte del Este.

Un pequeño refuerzo mandado del campamento se unió á la gente de desembarco de los botes y del fuerte del Este y pasando el rio atacaron y destruyeron el 6 de Febrero los tres fuertes acabados de construir en este último punto. Una cañonera fondeada al S. O. de la bahía protegía con sus acertados disparos los movimientos de nuestras tropas.

De día se ponía en las ruinas del fuerte del Oeste una guardia ó avanzada que se retiraba de noche: entonces se aproximaban los cochinchinos por ambas orillas y llegó su osadía hasta quemar la cocina y comedor de los oficiales del fuerte del Este en sus mismas obras exteriores.

La flotilla tenía orden de permanecer á la defensiva y economizar las municiones durante la expedicion á Saigon. De día en día se veían progresar las obras de los cochinchinos que desde el sitio llamado el mirador ó las pequeñas dunas fueron adelantando sus trincheras hasta situarlas á 400 metros de las ruinas del fuerte del Oeste formando varias líneas de parapetos y caminos cubiertos que enlazaban los fuertes ó baterías de la Clariere, de las tres troneras, del almacén de arroz, del cocotero y del baradero con el fuerte nuevo y hácia el O. los de pedreros, la mitraille, la pagoda y la Fusée con otros varios. La última

= 62 =

mais consentir en ello... Escúchame, Carolina adorada mía, tu corazon me ha elegido; en vano lo negarás: mio es ese corazon, y lo he merecido por el extremo de mi amor: mis derechos son muchos mas sagrados que los de un marido tiránico que abusó de la autoridad paterna. Decid una palabra, y esos odiados vínculos quedan disueltos: lo serán, me atrevo á asegurarlo; el Rey es justo, me honra con su amistad, escuchará mis razones, y además tengo otro medio seguro: me sostendrá, me apoyara un amigo que goza el mayor valimiento.—Desdichado Lindorf, perded una esperanza quimérica, interrumpió Carolina. El Rey, el mismo Rey ha formado estos lazos que nada alcanza á romper: ¿y qué medio, qué amigo puede contrarestar ni un momento la privanza del Conde de Walsein? El Conde de Walsein exclamó Lindorf. Sin querer lo nombré, dijo Carolina; pero fio en vuestra prudencia. Juzgad si os queda la menor esperanza. El es... sí: el Conde de Walsein es mi esposo. Lindorf: la vista fija en el suelo, los brazos cruzados, no respondió una palabra, y parecía enteramente abismado en sus pensamientos: saliendo de repente de aquella especie de estupor: Carolina (dijo á media voz, y casi sin mirarla) voy á dejaros; pero volveré mañana: es muy esencial que aun os hable, estad aquí, mañana á la misma hora, aquí, en este pabellon: lo pido á vuestra amistad. Decid: puedo esperarlos? estareis mañana á estas horas en este lugar? os encontraré aquí? Si estaré, respondió Carolina sin saber muy bien lo que respondía. Pues hasta mañana, repuso Lindorf, adelantando un paso para acercarse á ella, pero retrocediendo de golpe, coje el sombrero y desaparece.

Juzgue quien quiera del estado en que dejó á Carolina, y de la confusion de ideas y afectos que se atropellaban en su cabeza y en su pecho: fué su último pensamiento el de que volvería á verlo. ¿Mas que tendría que comunicarle que no hubiera podido decirle entonces? ¿Para qué aquella cita pedida con tanta instancia, y aun con cierta especie de solemnidad? Se arrepentía casi de no haberla negado; pero habria podido rehusarla? Además era dable que no hubiese desechado todavía Lindorf la idea de hacer anular su matrimonio, pues no habia dicho que desistía de aquel intento: y así importaba mucho verlo para disuadirle de dar unos pasos que sobre ser inútiles servirían á descubrir su conocimiento y trato, y agravar la infelicidad

= 65 =

de Carolina. Con esto se determinó á cumplir puntualmente su palabra. Pensó despues en cuan embarazoso la era ocultar mas tiempo su situacion á la Canonessa. ¿A qué podría esta señora atribuir la ausencia de Lindorf? Conocía tambien que para ella misma seria un consuelo derramar su dolor y sus lágrimas en el seno de aquella tierna é indulgente amiga; pero le habian exigido una promesa tan fuerte y positiva y le parecia tan terrible el castigo con que la amenazaron, que no se atrevió á confiar su secreto sin tener licencia. Bastante y aun demasiado era haberlo comunicado á Lindorf, de lo cual podia solo justificarle la causa que para ello tuvo. Tomó pues el partido de escribir inmediatamente á su padre y pedirle este permiso. Le decía no serle ya posible disimular con su buena mamá, ocultándole mas tiempo su casamiento, pues su silencio en esta parte la exponía á conversaciones penosas y frecuentemente repetidas: se hallaba de continuo expuesta á descubrir sin querer un secreto que abrumaba á su corazon por cuanto ofendía la amistad y el agradecimiento debido á Madama Rindaw: pedia por favor licencia para declarárselo, pues nada se arriesgaba en ello, porque los males de la Baronesa, y su inclinacion á la soledad, no dejaban duda de que callase; además, á quien podría decirlo si á nadie veía? Por otra parte (añadió aquí Carolina con el fin de precaver la visita de otoño y las importunidades que tanto temía) resuelta como lo estoy á no separarme de ella, y acompañarla mientras viva, me es inaguantable usar de reserva con la que me ha servido de madre... Sí, papá querido, me causa grande pena afligiros, y privaros de una hija, que si lo hubiéseis deseado, jamás hubiera salido de vuestra vista, y habria consagrado su vida entera á daros pruebas de su cariño; pero lo oispusisteis de otro modo, y así no extrañéis y permitidme que me valga de la libertad que me han concedido mi esposo y el Rey; puedo permanecer en Rindaw todo el tiempo que guste: tal fué su decision, no la he olvidado, y declaro que estaré aquí mientras aliente mi única amiga, mientras pueda mi asistencia y cuidado serla de alguna utilidad y alivio, y en tanto que mi voluntad y mi razon se opongan á los vínculos con que me han ligado...

Escrita y despachada esta carta se sintió algo desahogada Carolina: le agoviaba menos su secreto cuando llegó á creer que tardaría poco en conseguir permiso para descubrirlo:

batería recibió su nombre porque hallándose la cañonera *Fusée* anclada á pocos cables de la orilla se vió antes del amanecer del día 9 de Abril cañoneada por dos piezas de á 24 que le metieron 7 balas, inutilizándola á botes y obligándola á cambiar de fondeadero. Al mismo tiempo bajaban por la ribera derecha, desde las grandes dunas, líneas en zig-zac cuyos ángulos remataban en baterías y distaban ya sólo mil metros del fuerte del Este.

Así se hallaban las cosas y no pasaba día sin que hubiera su cañoneo y aun fuego de fusilería, cuando se determinó forzar sus posiciones.

Ocupado el fuerte del Oeste y puesto en estado de defensa debía ser el punto de partida de una reserva mandada en Gefe por el Coronel Llanzarote y subdividida en vanguardia (de artillería francesa) y dos columnas en que con tropas francesas formaban la 4.ª compañía y la de Granaderos del número 3.

Al fuerte del Este pasaron los cazadores del núm. 2 que con la 5.ª del 3 allí situada y otras francesas formaban la columna de la izquierda mandada por Mr. Jaucou: como debían atravesar el río en botes quemaron por sorpresa en la mañana del 7 las obras más avanzadas del enemigo sobre la orilla derecha, que podían molestar mucho el desembarco del día siguiente.

Una tercer columna al mando del Gefe de E. M. francés se embarcó en los vapores *Lili Pregent* y *Norzagaray* llevando la artillería española de montaña y los Cazadores del 1 y del 3, con agregados de la 3.ª y parte de la 6.ª mandados por el Comandante Cánovas. Atravesando la bahía debía desembarcar por el S. O. y atacar por el flanco las posiciones enemigas.

Al amanecer del día 8 del actual se pusieron en movimiento las cañoneras *Mitraille*, *Fusée*, *Avalanche* y *Alarme* con las corbetas *Phlegeton* y *Laplace* y acoderadas lo más cerca posible de la playa, rompieron el fuego sobre las líneas enemigas con la flotilla del río y los fuertes del Este y del Oeste á la señal que desde el último dió el Vice-Almirante.

En el interin se aproximaba para desembarcar la columna de la derecha y salían á ponerse en batería delante del Oeste los cañones rayados de la artillería francesa de la reserva.

El fuego de la escuadra y de los fuertes era certero y vivo; pero no causaba efecto alguno en las obras del enemigo, compuestas de inmensos parapetos de arena sostenida con cañas y revestidos de una zona muy ancha de fosos, puas y caballos de frisa, abrojos y pozos de lodo.

El enemigo contestó con brio y no mala dirección, hiriendo sus proyectiles algunos soldados de la reserva dentro del mismo fuerte del Oeste; y como contra lo esperado no se conseguía apagar sus fuegos, se dió orden de avanzar á las columnas de la izquierda y la reserva, cuando tomaba tierra por su parte la de la derecha.

Esta halló bastante oposición en la cabeza de las líneas enemigas, apoyada en unos pantanos, pero una vez vencida la primera resistencia, corrió por detrás de sus obras sin dar tregua ni descanso al enemigo, hasta tomarle toda la 3.ª línea y varios fuertes con 35 cañones y posesionarse del mirador y cuarteles enemigos situados en las pequeñas dunas, sin más pérdida que un muerto y 15 heridos ó quemados entre españoles y franceses.

No fué tan fácil ni barata la victoria de las columnas del centro y de la izquierda: esta perdió al bravo Capitán Maohurat (del núm. 2) que mandaba la sección española y un soldado francés, con 19 heridos de ambas naciones, al apoderarse de las tres embrasures, el almacén de arroz y las líneas hasta la *Clartiere*; mientras la del centro, que atacó el baradero y el cocotero donde fué más tenaz la resistencia, tuvo 3 españoles y 4 franceses muertos y 22 heridos.

La victoria, aunque cara, fué cumplida, pues que el enemigo tuvo que abandonar en menos de dos horas todas las obras llevadas á cabo en el espacio de tres meses de incasantes trabajos y huir á toda prisa hácia las líneas de *Mi-thi*, la isleta y las grandes dunas. En su precipitada fuga abandonó unos 70 cañones é infinidad de fusiles y otras armas con muchos cadáveres, sin embargo de que retiran cuantos pueden. Los pescadores amigos hacer subir su pérdida á 700 heridos y 100 muertos.

El día se pasó en quemar y destruir las obras conquistadas rompiendo los cañones de hierro é inutilizando los de bronce que no se podían transportar á bordo: por la noche acamparon las tropas en el recinto del cocotero, almacén de arroz y puntos inmediatos, donde se están elevando fortificaciones que dominan la llanura.

Por su parte los cochinchinos trabajan sin descanso en reforzar las líneas de *Mi-thi*: se cuenta que han recibido de Hué la orden de mantenerse á la defensiva.

Otras cartas recibidas están conformes en todo lo esencial con la que queda inserta y hacen grandes elogios de los gefes y oficiales que tomaron parte en combate tan desigual, pues los cochinchinos tenían sobre una inmensa superioridad numérica, la de batirse á cuerpo cubierto, en fuertes y parapetos perfectamente contruidos y cada uno de los cuales fué

preciso asaltar. Los partes oficiales darán probablemente al público auténtica noticia de tan brillante hecho de armas.

Los cochinchinos, según su costumbre, se apresuraban á retirar sus muertos y heridos, aun en lo más récio del combate; siendo esta la causa de que no se hubiesen encontrado detras de los parapetos más que de quince á veinte cadáveres.

En tanto nuestros soldados se batían, los oficiales y marineros de los buques mercantes españoles que allí se hallan, prestaban espontáneamente y con evidente peligro, servicios inapreciables en aquellos momentos Movidos por un sentimiento de humanidad é impulsos de su patriotismo, acudieron con los buques menores al sitio de la acción y se ocuparon durante ella en transportar municiones y en retirar muertos y heridos españoles y franceses, mereciendo los elogios del Sr. Vice-almirante. Tres días despues dirigió á dichos marinos comunicaciones tan lisongeras como la siguiente, que es copia de la que recibieron los capitanes de la *Bella Cármen*, *Gallega* y *Encarnacion*.

«Habiendo sido testigo de los servicios prestados por V. el día 8 del actual, que con el auxilio de las embarcaciones y tripulación del buque de su mando recorrió los sitios en que tuvo lugar la acción, llevando los muertos y heridos de las fuerzas aliadas, conduciendo municiones y prestando su cooperación y ayuda á las tropas en aquellos momentos de trabajo y fatiga, me creo en el deber de espresarle á V. la satisfacción con que he visto su comportamiento, dándole las gracias por el mencionado auxilio que dió en dicho día á las fuerzas francesas y españolas puestas á mis órdenes.—Dios guarde á V. muchos años. Cuartel general en el río de Touranne 11 de Mayo de 1859.—C. Rigault de Genouilly.

A las siete de la mañana de ayer se sintió un temblor de tierra, movimiento oscilatorio, de muy poca duración, que terminó con una fuerte y alarmante sacudida. Se sintió desde al amanecer hasta aquella hora un calor extraordinario.

El vapor *Elcano* ha pasado al baradero de Cavite á recorrer sus fondos. Parece que en la bahía de Turon ha tocado últimamente en una piedra que le causó avería.

La velera y hermosa fragata *Cervantes*, capitán Aguirre que emprendió su viaje anteayer tarde con destino á Cádiz, conduce los pasajeros siguientes:

Segundos Comandantes, D. Emilio Saravia y D. Carlos Palanca, su señora D.ª Dolores y 3 hijos; Capitán de Caballería, D. Felix Mateo; Teniente de Infantería, D. Pedro R. del Manzano, D. Leopoldo Martínez y D. José Jiménez; Subtenientes de id., D. Juan Cerquero, D. José Kraywinkell y D. Santos Canora; Teniente de Carabineros de Hacienda, D. Felix Freire de Neira, su señora D.ª Manuela y 2 hijos; un sargento 1.º de Infantería, 4 cabos primeros, 6 id segundos de id. y 4 soldados de id., 7 artilleros, 1 guarda marina de menor edad, 2 cabos de mar, 1 marinero preferente y 3 grumetes y los particulares D. Adolfo Gonzalez, D. Ignacio y Domingo Hidalgo menores de edad.

#### VARIEDADES.

Al *Irurac-bat* de Bilbao escriben de Mayagüez la siguiente carta:

«El jueves 17 de Marzo se hizo á la vela el bergantin-goleta de esa matrícula *Jesus Maria y José*, que salió para Hamburgo yendo capitaneado por D. Domingo de Erezuma. Dispúsiéronse acompañar hasta cierta distancia á este señor dos amigos también Capitanes, D. Calisto Gorriño y D. Juan Bautista Goñia, el primero del bergantin *Enrique y Federico* y el otro de la *Juliana*. Despues que se separaron de aquel, regresaban en su bote gobernado por dos marineros que habian llevado al efecto, cuando desgraciadamente mas allá de la punta de Rincon, una violenta ráfaga hizo voltear el bote obligando al Goñia á abrazarse de la quilla, mientras que los otros tres compañeros, nadando á favor de los remos no desesperaban llegar á tierra. El Capitán Gorriño instó al otro para que fiara su salvación á la fuerza de sus brazos, mas este le contestó: «Yo no sé nadar!»—Pues entonces, amigo mio no te abandonaré en este conflicto. Y diciendo esto volvió al lado de su compañero que estaba sentado en la quilla del bote, contentándose con recomendar á los marineros que si dichosamente llegaban á tierra dieran aviso de lo acontecido, á fin de que pudiera enviarseles un pronto auxilio. ¡Triste cuanto ilu-

soria esperanza! Eran entonces como las nueve de la mañana y los marineros despues de estar nadando tres horas, llegaron al Rincon, pero la noticia no llegó á ésta hasta la otra mañana; en seguida una inmensidad de botes salieron de este puerto y corrieron en diferentes rumbos todo el día, pero nada consiguieron. Mientras tanto el Capitán del *Jesus Maria y José*, á causa del mal tiempo que se notaba volvió de arribada á Añasco, é informado del destino de los dos amigos suyos, volvió á hacerse á la vela animado con la esperanza de encontrarlos aquí ó en Ponce, pues según decían los marineros vieron que un buque que venía en popa orzó para el lugar del naufragio y probablemente hubiera recogido á los dos Capitanes. Esta sospecha por desgracia no se ha confirmado, y casi no hay duda que ambos han perecido, máxime cuando estos días se han encontrado el palo y vela de dicho bote. También recorrió el sábado la goleta *Rosalía*, Capitán Torres, varios rumbos, pero fué inútil. El lunes salió el *Jesus Maria y José* para Hamburgo.»

SACRIFICIOS HUMANOS EN GUINEA.—La antropofagia desaparece todos los días de las costumbres de los negros de la costa de Guinea; no obstante, practican aun esta horrible costumbre siempre que sus supersticiones les imponen esta ley. Así, cuando tienen que celebrar algun aniversario fúnebre, cuando quieren fandar un pueblo, les es necesario una víctima humana para sacrificar á sus ídolos, con el fin de hacer favorables estos al nuevo establecimiento ó destruir el mal espíritu, que rodea siempre en torno de sus chozas. Si no tiene algun reo en su tribu, compran uno en la vecindad, y cuando ha llegado el día de la ceremonia, emborrachan al desgraciado con vino de palma, de manera que se aturda, sin perder el uso de sus piernas; despues se le conduce al son del tamtam, al lugar escogido para el sacrificio. Allí se le ata fuertemente y en pié á una viga.

Cuando han concluido estos preparativos, los gefes negros, medio vestidos con sus mejores adornos y blandiendo un puñal, bailan al rededor de la víctima al son de los cantos monótonos de unas viejas y de *feticberos*; despues, á una señal dada, pasando cada uno de ellos delante del cautivo, le dá con su arma un golpe procurando que no sea mortal. Debe evitar sobre todo la cabeza, tocando el honor de hacer caer ésta al hijo del rey ó al principal gefe que se halla presente, el cual no puede sin embargo desempeñar su función sino cuando todos los asistentes han martirizado á la víctima. Una vez decapitado el cautivo, se le abre el vientre, y los *feticberos* vienen, como los antiguos arúspices, á sacar augurios de las vísceras palpitantes; despues, arrojando en un gran caldero el corazón, el hígado y las entrañas de la víctima con una gallina, un cabrito y un pescado, forman la lista de un festin en el cual deben tomar parte todos los asistentes, bajo la pena de muerte. Tiene el permiso, del cual usan y abusan, de regar este execrable manjar con grandes libaciones de vino de palma y de aguardiente.

Así, á 3,000 y 4,000 leguas de intervalo, los ritos sangrientos de los negros de Guinea, se parecen, en sus espantosos detalles, á los homicidios sagrados de los Godos y de los Garrows de la India, de Sumatra, y de los negros Arfakis; y estas costumbres parecen indicar una analogía de origen entre estos razas que remontan sin duda tan lejos en los siglos como los Rakeas de las epopeyas sanscritas y de los Vedas.

En las escavaciones para la vía férrea de Madrid á Zaragoza, se están descubriendo restos de la romana vía numantina, medallas, sepulcros y otras preciosidades arqueológicas. En Peñahora, al escavar los cimientos del puente, hoy en construcción, se han hallado en el lecho del río gruesas piedras de fábricas antiguas; y al hacer la alcantarilla del otro lado de la peña, se ha descubierto el zócalo del ángulo de la muralla romana primitiva, idéntico á las ruinas que se conservan aun por el lado del río: en las escavaciones que ha necesitado la esplanación, se han hallado piedras de antiguas construcciones, si bien ninguna bien definida; herramientas, un dedal de bronce terminado en punta, como para el dedo pulgar, según sus grandes dimensiones; monedas romanas y restos de osamentas, restos todos encontrados en las inmediaciones del puente, lo que parecía indicar que su destrucción debió ser desastrosa y violenta.

Cuatro kilómetros mas allá se han descubierto monedas romanas enfrente de Espinosa, y en un sitio llamado las *Santas Gracias*, descubre un desmonte de la vía, los cimientos de una construcción extraordinaria, que aun no puede clasificarse por lo poco avanzado de las escavaciones: los restos hallados son trozos de búcaro y de vidrio plateado, pedazos de tejas y ladrillos romanos mezclados con otros árabes, pequeños ladrillos romboidales, tal vez precedentes del *opus reticulatum*: un trozo de columna de finísimo mármol blanco, y finalmente, una moneda romana de cobre y estañada en uno de los sepulcros allí descubiertos. Filas de sepulcros enterrados se hallan en estos parages, y ellos han suministrado los materiales de construcción de la presa del molino de Espinosa; en uno de aquellos se ha encontrado una con-

decoración notable de un águila de dos cabezas, de cobre y esmaltada.

Por último, otros cuatro kilómetros mas allá, la vía férrea vuelve á tropezar con otros sepulcros en línea. De uno de los dos ya descubiertos, se ha recogido un brazalete de cobre. El ilustrado ingeniero, señor Rodríguez y Arroquia, opina que la segunda sección del espresado ferro-carril, sigue generalmente la dirección de la vía romana numantina.

Acaba de hacerse un descubrimiento de la mayor importancia para el Egipto y que puede ser aplicado al desierto inmediato á nuestras posesiones de Africa. El Doctor Hadji-Rueim, del Cairo, que hizo sus estudios en Francia, ha inventado una bomba que, colocada en la arena hace subir á la superficie el agua filtrada, que en todas partes se encuentra á una corta profundidad de 5, 8 y 10 metros.

Continúanse haciendo en nuestro país satisfactorios ensayos con el trigo egipcio. Dos libras de este grano, sembradas en el Burgo de Pontevedra, han producido cuatro y medio ferrados. Producto de un grano, de 25 á 30 espigas. Idem de una espiga, de 70 á 120 granos. Filas de granos á lo largo de la espiga, cinco á cada lado. El resultado, pues, llega á ser superior al obtenido en Francia, en donde dió de producto 800 por 1. En Vizcaya, el obtenido por el conde de Buenafé, fué mil y tantos por uno. En Pontevedra, ha sido el de dos mil por uno, término medio.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS DOCE DEL DÍA DE AYER.

#### SALIDAS DE ALTA MAR.

Para Cádiz, fragata española *Cervantes*, su capitán D. Manuel Aguirre, con 47 individuos de tripulación, con efectos del país.

Para Singapur, bergantin español *Gravina*, su capitán D. Bruno Santa Coloma, con 18 individuos de ripulación, con efectos del país.

#### ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Pasacao, bergantin-goleta núm. 103 *Nuestra Señora de Peña Francia*, en 3 días de navegación, con 55 cabezas de vaca: consignado á D. Apolonio Borja, su patron Vitoriano Arenal.

De Camiguing, id. id. núm. 129 *Soledad (a) Preciosa*, en 10 días de navegación, con 950 picos de abaca, 40 id. de cueros y 2 tinajas de manteca: consignado á D. Guillermo Osmeña, su patron Tomás Aquino.

De Samar, goleta núm. 163 *Rosario*, en 8 días de navegación, con 700 picos de abaca: consignado á D. Manuel Tauson, su patron Potenciano Jazmines, y de pasajeros 7 chinos.

De Mashate, pailebot núm. 66 *Regla*, en 6 días de navegación, con 3,000 pastas de brea, 8 picos de cueros, 2000 cocos y 14 chinantas de tapa venado: consignado á D. Luis V. Varero, su patron Ramon de los Reyes.

De Pasacao, bergantin-goleta núm. 53 *Trajano*, en 3 días de navegación, con 1124 picos de abaca y 80 piezas de cueros: consignado á los Sres. Russell y Sturgis, su capitán D. Juan M. Zulwaga, y de pasajeros el M. R. P. Fr. Vicente Sellens y Don Jorge V. P. Petel.

De Albay, bergantin núm. 15 *Betis*, en 5 días de navegación, con 840 fardos de abaca y 137 picos de id. sueltos: consignado á los Sres. Aguirre y C.ª, su capitán D. Ramon Arruti.

#### SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Batangas, bergantin-goleta núm. 101 *San Antonio*, su patron Raymundo Francisco.

Para id., pontin núm. 112 *Josefa*, su patron Estanislao Villanueva.

Para id., id. núm. 137 *Maria*, su patron Fermín Arceo.

Para id., panco núm. 301 *Luisa*, su patron Celedonio Gutierrez.

Para Taal, goleta núm. 206 *Argos*, su patron Wenceslao Morales.

Para Iloilo, bergantin-goleta núm. 77 *Pelayo*, su patron Ignacio Reyes.

Para Ilocos Sur, pontin núm. 63 *San Antonio*, su patron Felipe Aquino.

#### VIGIA DE MANILA.

DIA 3 DE JUNIO DE 1859.

A las cinco de ayer tarde la atmósfera despejada viento E. N. E. flojo y mar llana, el bergantin anunciado dentro de bahía es de provincia, nombrado *Betis* de Albay próximo á fondear en la barra.

El Corregidor á las cinco y tres cuartos viento E. fresquito y marea del viento, el bergantin anunciado no ha largado bandera se halla próximo en boca grande.

Al amanecer de hoy la atmósfera nublada viento E. N. E. galeno y mar en calma, en la exploración el bergantin anunciado se halla á 8 millas N. O. de la barra.

El corregidor á las seis cincuenta y cinco minutos viento N. E. fresquito y marea del viento, dos bergantines-goletas entrantes á 6 y 7 millas dentro de bahía, tres goletas se hallan en boca grande, al parecer son de provincias, una barca á 8 millas Oeste, no ha largado bandera.

El bergantin entrante que amaneció á 8 millas N. O. de la barra es de provincia, nombrado *General Martínez de Leite*.

El Corregidor á las once y tres cuartos, la barca anunciada es inglesa se halla en boca grande.

A las doce la atmósfera despejada viento E. fresquito y marea del viento.

**AVISOS.**

**Administración general**

DE CORREOS DE FILIPINAS.

La barca inglesa *Elisa Ana* saldrá mañana para Cork, según aviso recibido de la Capitanía del puerto.

Manila 5 de Junio de 1859.—El Administrador general, Sebastian de Hazañas.

**Vapor para la Pampanga.**

El FILIPINO saldrá en lo sucesivo, tanto de Manila como de Guagua, á las seis y media de la mañana en punto.

Para Pasacao, saldrá dentro de pocos días el bergantín-goleta NTRA. SRA. DE PEÑA-FRANCIA, y lo despacha el que suscribe en Sta. Cruz.

Apolonio de Borja y Saracho. 5

Para Albay, saldrá en toda esta semana el bergantín-goleta SIGLO DE ORO núm. 107; admite carga y pasajeros, lo despacha su patron á bordo.

Saldrá el bergantín JAREÑO para Iloilo hasta el 6; admite carga y pasajeros, lo despacha Leon Fatandoni. 2

Para la Union, saldrá la semana entrante el pontón STA. BARBARA, lo despacha Francisco Mortera. 4

Debiendo venderse en pública subasta tres caballos del Regimiento de Caballería Lanceros de Luzon; los que deseen comprarlos se servirán concurrir el sábado 4 del actual á las ocho de su mañana en la plaza del cuartel de Misic.

Binondo 4.º de Junio de 1859.—El oficial comisionado, Anselmo Pineda. 4

**D. Antonio Martinez, español,** de profesion maestro albañil y agrimensor agrónomo, escaminado y aprobado ante la Esceletisima Diputacion de Madrid, residente en estas Islas, ofrece sus servicios, tanto en esta de Manila, como en provincias á los Sres. hacendados de fincas rústicas y urbanas que deseen ocuparle, tanto en la mensura ó evaluacion y levantamiento de planos de unas, como en la edificacion ó reparacion de otras. Las personas que quieran ocuparle ó orientarse de cualquiera de los asuntos relativos á lo indicado podrán pasar á la calle Pariancillo frente al estanquillo núm. 88 del pueblo de Santa Cruz donde vive. 5

En el vapor de **S. M. D. JORGE JUAN**, se necesita un buen cocinero, que sea al mismo tiempo panadero; el que quiera optar á esta plaza, se puede presentar en dicho buque, donde se tratará de su ajuste. 5

**Don J. K. Smith** ha sido admitido socio de nuestra casa y se encargará de la que, con la misma razon, hemos establecido en Singapore cuyos socios son:

- Don J. Adam Smith de Londres.
- » R. P. Wood » Liverpool.
- » Lorenzo Bell » Manila.
- y » J. K. Smith en Singapore.

Manila y 50 de Mayo de 1859. Smith, Bell y C.ª 2

Algunas personas habiendo ofrecido de vender al Gobierno francés reses vacunas, el Cónsul de Francia hace saber, que deben entenderse con el Sr. D. Marcos Arnaudtizon, único contratista del Gobierno para el efecto.

Manila 5 de Junio de 1859.—Eug. Méchain. 26

**Interesante.**

La muy conocida tienda de las hijas de capitán Paterno en la calle del Rosario en Binondo, se ha trasladado á su casa núm. 5, calzada de S. Sebastian, bajando el puente á mano derecha. Lo que se anuncia al público y en especial á sus favorecedores, pues en dicha casa encontrarán de venta vestidos bordados de piña, pañuelos, pañolitos de varias clases, piezas de piña lisa, sinamay de id. de última moda, como tambien vestidos de justi de moda con volantes y sin ellos. Así mismo admiten en la misma casa encargos de bordados de cualquiera clase, todo á precios moderados. 49

En la noche del 1.º al 2 del presente, se estravió un perro de la clase llamada mastín es color canelo oscuro, cabeza y pescuezo negro, se suplica á la persona que lo haya recogido dé aviso en el almacén del Montañés costado del Cabildo y se le dará una gratificación. 5

**Retratos fotográficos.**

En el establecimiento fotográfico de la calle de Joló, se ejecutan retratos, sobre papel, cristal ó placa.

**RETRATOS ESTEREOSCÓPICOS,**

en papel y cristal, ambotipos sencillos ó dobles, copias de cuadros daguerreotipos etc., vistas y retratos tarjetas.

Se ofrece al público un bonito surtido de cajas de lujo para retratos de mucho gusto, y á los retratos de toda clase se dá el colorido á precios módicos.

Calle de Joló, la casa junta al cuartel de Seguridad Pública.

**COMPRAS Y VENTAS.**

**De las Ordenes Militares de Calatrava,** Santiago Alcántara y Montesa, por Don Manuel de Guillamas, Caballero de Calatrava y Ministro del Tribunal Supremo de las Ordenes Militares.

Obra de consulta para todos los amantes de las glorias nacionales y de las regalías del Estado, y de suma utilidad para los Caballeros de las Ordenes Militares y cérigos que sirven en el territorio Maestral, como para todos los que se dedican al estudio de los cánones y disciplina de la Iglesia.

Un tomo de 400 páginas: se vende en la librería de Sanchez, calle de Cañetas; en la misma existen las siguientes producciones del referido autor.

Causas célebres políticas del siglo XIX, dos tomos: contienen los trozos mas escogidos de las acusaciones y defensas pronunciadas en los Tribunales ingleses, franceses y alemanes, por eminentes juriscónsultos de estos países.

Estadística judicial de las islas Baleares y descripción de algunos usos y costumbres de aquellos honrados y nobles isleños.

Estadística criminal de Cataluña y reflexiones filosóficas sobre la cuestion industrial.

Memoria sobre el espíritu de asociación, premiada en oposicion pública con el título de socio de mérito

Darán razon en esta imprenta para la adquisicion de cualquiera de estas obras. 5

En la calle de la Victoria núm. 7, se hallan de venta para señoras 4 pañuelos de crespon blancos con bordado de mucho gusto, tienen cerca de 6 metros en cuadro y cada uno su caja de maque, están sin uso; en la misma casa se venden 2 escopetas de dos y un cañon. 5

Se vende en 250 ps. (oro) un bonito y ligero carruaje de muelles recién pintado y con su banquito, en Joló y callejon de Peñera, casa núm. 5 se puede ver donde en la misma casa la habita su dueño. 5

En la calle de Anloague núm. 52, se vende un aparador con forro de damasco encarnado para colgar vestidos de señora: su precio será moderado y á gusto del comprador. 4

**Aviso interesante.**

Por el correo se ha recibido una partida de cuchillería tales como tijeras para uñas, costurera y sobre todo para sombrear, cuchillos navajas, corta-plumas, anillos para llaves, se responde que todo es de acero fundido.

En la antigua casa Guittet fabrica de tirado de oro y plata, calle de la Escolta núm. 4.

Se ha recibido por este último correo largavistas y gemelos marinos, id. de teatro á precios muy reducidos, todo de primera clase.—Plaza S Gabriel J. Routhier.

**ALMACEN DEL ANCLA**

EN LA ESCOLTA.

En dicho establecimiento hay de venta cuñetes de mantequilla de á 42 libras á 6 pesos y 6 rs. libra se recomienda por su buena calidad.

**Materiales para bordar, de venta en el almacén de la calle de Anloague casa núm. 5.**  
 Canutillo de oro fino, onza . . . \$ 5 4  
 Lentejuelas de id., id. . . . . 5 4  
 Platiña de id., id. . . . . 5 4  
 Canutillo de plata fina, id. . . . . 5 4  
 Lentejuelas de id., id. . . . . 5 4  
 Platiña de id., id. . . . . 2 4

**La casa Elzinger Hermanos, Escolta,** acaba de recibir de Europa (via Singapore) un surtido muy elegante de bisutería como:

- Aderezos completos para señoras.
- Medios aderezos.
- Brochas para retratos y sin ellos.
- Aretes.
- Peinetas.
- Guarda-pelos lisos y esmaltados.
- Brazaletes.
- Cruces con piedras finas, esmalte y con cadénita.
- Sortijas lisas, con piedras finas y con esmalte de brillantes.
- Mancuernas dobles y simple.
- Botones para chalecos y camisas, y cadenas largas y leontinas.

**Almacenes de maderas**

para construcción de buques y edificios situados en el Murrallon.

El público encontrará un surtido general de todas clases de maderas á precios arreglados. La proximidad al rio proporciona á los compradores gran economía en los transportes, y el gran surtido la ventaja de escoger piezas de las dimensiones y calidades que necesitan bien conservadas y secas.

Tambien se encontrarán en dichos almacenes gran surtido de anisado, vinos y comestibles de Europa á precios muy arreglados pudiendo preparar los ranchos y pacotillas que se pidan en un breve plazo.

**Apropósito para la próxima estación de lluvias,** se vende un carruaje de muelles en buen estado de uso, con pareja y guarniciones todo en 160 pesos, además dos aparadores de narra de moda, sillas y sofás; en la calle de Anloague núm. 9 darán razon. 4

**Botica de D. Jacobo Zobel.**

Manila.

REMEDIO INCOMPARABLE.



UNGUENTO HOLLOWAY.

Millares de individuos de todas las naciones pueden atestiguar las virtudes de este medicamento incomparable, y probar en caso necesario, que por el uso que han hecho de él, tienen su cuerpo y miembros enteramente sanos, despues de haber empleado inútilmente otros tratamientos. Se puede convencer de estas curas maravillosas por la lectura de los periódicos, que los están relatando todos los días hace muchos años; y la mayor parte de ellos son tan sorprendentes, que admiran á los médicos mas célebres. ¡Cuántas personas han recobrado con este remedio soberano el uso de sus brazos y piernas, despues de haber permanecido largo tiempo en los hospitales, donde debían sufrir la amputacion! Hay muchos de ellos que, habiendo dejado estos asilos de padecimiento por no someterse á esa operacion dolorosa, han sido curados completamente, por el uso de este medicamento precioso. Algunos de entre ellos, en la efusion de su reconocimiento, han declarado estos resultados benéficos delante del lord Corregidor y otros magistradas de Londres, á fin de dar mas autenticidad á su testimonio.

Nadie desesperaría del estado de su salud, si se tuviese bastante confianza para ensayar este remedio con constancia, siguiendo por algun tiempo el tratamiento que necesitase la naturaleza del mal, cuyo resultado seria probar incontestablemente: ¡QUE TODO LO CURA!

El unguento es útil mas particularmente en los casos siguientes:

- |  |   |
|--|---|
| Bultos.  | Inflamacion del hígado.                   |
| Calambres.                                     | — de la vejiga.                           |
| Callos.  | — de la matriz.                           |
| Cánceres.                                      | Lamparones.                               |
| Cortaduras.                                    | Lepra.                                    |
| Dolores de cabeza.                             | Males de las piernas.                     |
| — del costado.                                 | — los pechos.                             |
| — de los miembros.                             | Mal de ojos.                              |
| Encias escaldadas.                             | Mordeduras de reptiles.                   |
| Enfermedades del cutis en general.             | Picadura de mosquitos.                    |
| Enfermedades del ano.                          | Quemaduras.                               |
| — del hígado.                                  | Sabañones.                                |
| Enfermedades de las articulaciones.            | Sarna.                                    |
| Erupciones escorbúticas.                       | Supuraciones pútridas.                    |
| Fistulas en el abdomen.                        | Tembor de nervios.                        |
| Frialdad ó falta de calor en las extremidades. | Tiña, en cualquiera parte que sea.        |
| Hinchazones.                                   | Venas torcidas ó anudadas de las piernas. |
|  | Úlceras en la boca.                       |

Este unguento se vende en el establecimiento general de Londres, 244, Strand, y el depósito general en Manila, es en casa del Sr. D. Jacobo Zobel.

Cada bote contiene una instruccion en español para explicar la manera de hacer uso de este unguento.

**A los aficionados y maestros de música.**

En la platería del Sr. D. J. Routhier, plaza de San Gabriel, hay de venta los siguientes métodos de piano, canto, arpa y guitarra escritos en idioma español.

- |                                  |        |
|----------------------------------|--------|
| Método de Cramer para piano. . . | \$ 4 4 |
| » » Vigueric » id. . . . .       | 5 0    |
| » » Nolfart » id. . . . .        | 5 0    |
| » » Gomez » canto. . . . .       | 12 0   |
| » » Bochsa » arpa. . . . .       | 5 0    |
| » » Kaikbrenner » id. . . . .    | 6 0    |
| » » Carrulli » guitarra. . . . . | 5 0    |

En el almacén del Sr. Molina en la Escolta, se vende un buen reloj de oro, de escape de áncora, en buena marcha y módico precio. 5

Se vende el pontin ROSARIO de porte de unos 750 cavanos de arroz. Dicho buque se halla surto en el rio frente al lugar llamado la Riverita, y para su ajuste se entenderá el que guste, a la entrada de la calle de Jolo, habitacion alta del antiguo almacén del Sol, con J. V. de Velasco. 5

En el martillo de F. Barrera dará razon de un cronómetro el relojero J. Matti. 5

Poesias de D. Juan Maria Capitan, 2 tomos, se venden á 6 rs. en la librería de la calle de Anloague casa núm. 5. 4

Se vende el pontin S. VICENTE de la cavida de 4500 cavanos de arroz, y para su ajuste pueden entenderse con el que suscribe en S. Jacinto casa núm. 7

Pedro Puson. 5

**Almacén de la Polar.**

CABILDO NUM. 4.

Papas frescas de China á 42 rs. arroba, chicharos frescos y tiernos á 22 rs. arroba y 6 rs. ganta, vinos y comestibles de Europa á precios arreglados.

NOTA. Las papas se despachan tambien por menor á 40 cuartos libra, llevando sencillo. 4

En el nuevo almacén de la Luna, frente del convento de Binondo, hay de venta papas de Benguet á un peso arroba muy frescas; jamones de Europa, de Wespaña, de americana y de China y otros varios efectos en un precio cómodo. 4

Se vende en comision una tartana de Singapore; darán razon en la carrocería de la calle de S. Vicente. 4

Los que suscriben compran plata á 11 por ciento por mayor. J. M. Tuason & C.ª

**Cambio de monedas.**

Calle Nueva núm. 17.

Onzas de oro se compran á \$ 44  
Se venden á 44-5

**Cambio de monedas.**

Calle de Anloague casa núm. 3.

Onzas se compran á \$ 44.  
Se venden á \$ 44-5 rs.  
Plata se compra por mayor á 41 p.º.

**Puesto público de cambio**

DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, fábrica de Jabones

Onzas se compran á \$ 44.  
Se venden á \$ 44-5 rs.  
Plata en gran cantidad se compra á 41 p.º.

**Puesto público de cambio**

DE MONEDAS.

Situado en la calle Real de Manila, almacén de la Fortuna.

Onzas se compran á \$ 44.  
Se venden á \$ 44-5 rs.  
Plata en gran cantidad se compra á 41 p.º.

**Cambio de monedas.**

CALLE REAL DE MANILA NUM 18.

Onzas se compran á \$ 44-4 real.  
— se venden á \$ 44-4 rs.

**Cerveza blanca y negra.**

Se ha recibido en casa del que suscribe, calle de Anloague núm. 47, se espense á 44 ps. barril por menudó y mucho mas barato sacando una partida regular.

Edmond Plauchut.

Se ha recibido por la «Amelia» una partida de verdadera y excelente champaña francesa en cajas de botellas grandes y medias botellas, se venderán por cajones abiertos y se garantiza su calidad superior.—Anloague núm. 47. Edmond Plauchut.

Se vende en depósito ó consumo una pequeña partida de champaña llegado por la A. N. Cezard. Findlay, Richardson y C.ª

Cacao de Guayaquil se vende una partida de 60 sacos de calidad superior por Findlay, Richardson y C.ª

Se venden dos parejas de gran trote en la calle del Arzobispo núm 3

En la calle de Magallanes núm. 31, se vende con pareja ó sin ella un elegante carruaje de pocos meses de uso.

En la calle de Recoletos núm. 1, se vende un carruaje con su pareja.

Pianos verticales acabados de llegar se venden por Findlay Richardson y C.ª

En la tienda del chino Tiaoqui, debajo de la casa de los Sres. Tuason y C.ª, se han recibido últimamente los efectos siguientes:

Botellas de riquísimos licores 1.ª superior, anisete, curazado, pecico y gotas amargas de (bitter), corbatas, chalecos, cintas de terciopelo negro, sombrillas de colores, vestidos de baré con volantes y sin él, tocadorcitos, camisas para hombre, sombreros de jipijapa, paja y fieltro, cabezada de fantasia, sillas sin brazos de Europa, candelabros y candeleros con sus virinas, flores artificiales, blonda negra, pomada, lavanda real, alfombras aterciopeladas, botas, toscanos y zapatos de goma, capote negro y blanco de id., juegos de palanganas de porcelana de China. 4

Bacalao de Noruega á 5 ps. arroba y 2 rs. libra; salmón seco á 4 rs. libra; id. en salmuera á 2 rs. libra; atun en id. á 4 real libra, los efectos anunciados se despacha en el almacén del Ancla en la Escolta. 4

**Almacén frente á la com- paña.**

En dicho almacén se despacha bacalao de Escocia muy fresco á 2 rs. libra, hay tambien patatas de China en canastos de una arroba, vinos y comestibles de Europa á precios cómodos y arreglados. 5

**Teatro Español**

DE S. ROQUE.

La compañía cómica aficionada, pondrá en escena el domingo 5 del actual, á las ocho en punto de la noche, la comedia en cinco actos, titulada:

**EL DELINCUENTE HONRADO.**

Dando fin con bailes.  
Precios de los asientos con la entrada.  
En los palcos. . . . . á 5 rs.  
En la luneta. . . . . á 2 rs.  
Entrada general. . . . . á 4 id.

MANILA:

Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.